

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Jefe de Redacción: CARLOS JINESTA

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 26 DE FEBRERO DE 1923

N.º 1018

NOTA EDITORIAL

La negativa de don Ricardo Jiménez

El comentario de más trascendencia que se hace en la actualidad en corrillos y reuniones, es el de la enérgica negativa del Licenciado don Ricardo Jiménez para participar en la futura campaña política. Algunos señores, sumamente extrañados, no atinan a explicarse esta actitud del distinguido ex-Presidente; otros afirman y aseguran que el Lic. Jiménez Oreamuno está decepcionado en vista de la ingrata recompensa que ha recibido de muchos compatriotas que a cada rato lo combaten fuerte y ásperamente. Sin embargo, nosotros creemos que don Ricardo no ha hecho caso omiso de tan marcados ataques y que su última determinación tiene otras causas y muy distintos motivos. El Lic. Jiménez reclama para sí el descanso y el reposo, sin que sea esto óbice para que él brinde su sabio consejo cuando se le solicite, pues siempre don Ricardo ha acudido a todo llamado y a toda excitativa. Y en realidad, hace bastantes años, el señor Jiménez, con una energía plausible y con un entusiasmo nada común, ha trabajado en las más de las actividades administrativas.

Creemos nosotros a puño cerrado, que el admirado don Ricardo realiza una obra más hermosa y más edificante en su curul de diputado al Congreso que en el Solio Presidencial. En la Cámara se solucionan al presente los problemas verdaderamente delicados e importantes y ahí cobra sumo valor su opinión y su criterio. Ya lo vimos pocos meses hace. Cuando el señor Jiménez, con un razonamiento demoleador, demostró como era de nocivo el Empréstito exterior y los males que traería consigo, entonces abrieron los ojos los demás representantes y apoyaron y respetaron para bien de la República las ideas del penúltimo ex-Mandatario.

La negativa, pues, del Licenciado Jiménez para su Candidatura a la Presidencia de la República, es atinada. Y con ese gesto ha demostrado una vez más poseer un entendimiento superior.

Hogar de plácemes

En Alajuela está de fiesta el hogar de nuestro distinguido amigo don Paulino Valdelomar Hernández y su muy digna compañera doña Zoila Avila de Valdelomar.

Después de un año de primavera, ha llegado a su nido de amores un risueño chiquitín a vincular más los corazones de ese matrimonio feliz.

A este regocijo se asocia sinceramente nuestra amistad y cariño, brindando por la felicidad del heredero y por la ventura personal de don Paulino y su estimable señora.

Operación

Sufrió una delicada operación el apreciable caballero don Felipe Herrero. Su estado de salud es satisfactorio por lo que nos alegramos sinceramente.

Enferma

La distinguida señorita María Luisa Alvarado se encuentra muy delicada de salud. Hacemos votos fervientes por su pronto restablecimiento.

Mal de salud

La apreciable dama doña Lusilda de Salazar sufrió una delicada operación en la clínica de los doctores Castro Cervantes y Figueres. Su estado de salud es satisfactorio por lo que nos alegramos sinceramente.

Enfermo

El Sr. don Francisco Acosta, apreciable trabajador y comerciante, se encuentra muy mal de salud.

Hacemos votos por su pronta mejoría.

Cigarrería Central

Sorteo semanal

Número 22

Semana del 18 al 24 de febrero

Número 1509

premiado con \$ 25-00

cobrado por

Juán Bta. Chavarría
(Hotel Central)

Ocaso del Parlamentarismo

Bueno es que hoy conversemos algo respecto al parlamentarismo.

Por realidad es la de que los representantes del pueblo no son tales representantes las más de las veces, sino que representan pequeños grupos con sus intereses creados.

Generalmente son electos los diputados por el capital o por el Gobierno. De aquí deriva la poca o ninguna fe que los ciudadanos sienten por los señores que componen el Colegio Legislativo y hasta juzgan poco eficientes sus labores.

La independencia de la que hacen alarde los diputados es superficial y resulta muy relativa. Toma fuerza en ellos la presión de los intereses creados. Están con las ataduras del capital que influenció en su elección o del gobierno que los impuso contra viento y marea. Bajo estas consideraciones nace la poca o ninguna fe que los ciudadanos sienten por sus llamados Representantes y Padres de la Patria.

Por eso cuando se menciona el nombre de alguien para diputado, el ciudadano se encoge de hombros y exclama con escepticismo: «Ese será igual a los demás».

Y lo que ocurre por verdad neta, es que el ciudadano no elige. Vota por listas que le presentan confeccionadas en el butete de un banquero, de un político profesional o de un ministerio cualquiera, si es que el Gobierno interviene como sucede generalmente.

En esa forma las curules de un Congreso van siendo ocupadas por representantes del Gobierno y del capital.

El pueblo se queda por puertas.

¿Cuándo en tribunas públicas han sido discutidos nuestros señores diputados? ¿Qué programa y qué principios los orienta? Nada de esto les exige el pueblo, desde luego que vota ciegamente por las listas que los más hábiles y poderosos le presentan.

De cuando en vez ofrecen conseguir, los diputados electos, uno que otro puente y una que otra cañería, esperando sumisos en la bondad del Poder Ejecutivo. Esto es todo.

Concurren pues los señores diputados al Congreso, sin ningún plan y sin ninguna orientación definida que alimente la esperanza de mejorar la situación económica de los pueblos representados.

Saben sí, los señores diputados, que no deben emitir leyes que lesionen en alguna forma los intereses creados. Saben que si gravan directamente, aunque sea de manera leve, al capitalismo organizado, corren el riesgo de perder su curul y no les queda la ilusión de volver a salir electos. Y ya se sabe que el sueño dorado de los señores electos es la reelección. Así las cosas en estos pequeños países de la América, donde la conciencia popular aún está encogida y no ha alcanzado un halagüeño desenvolvimiento, necesario es mover las masas en el sentido de que tomen su propia iniciativa por los asuntos referentes a la Administración Pública. Cuando menos en aquellos magnos asuntos cuya resolución entraña una gravedad para el país.

A esto se contrae la idea de referendum o plebiscito, que muchas personas desean ver implantado en una nueva Constitución Política.

La idea, lo que se quiere, es que el pueblo delibere en asuntos que atañen al interés común.

En muchas ocasiones los congresales emiten leyes y aprueban contratos y otorgan concesiones completamente onerosas para la Nación. ¿Por qué antes no se consulta la opinión del pueblo ya que es el que padece y arrostra las consecuencias desastrosas de un descabrote? Es lo natural y es lo lógico.

Se arguirá que ese derecho de referendum lo tiene el Poder Ejecutivo y que se llama veto.

¿Y por qué no también el pueblo?

¿Por qué se teme que los ciudadanos en plazas públicas discutan o resuelvan aquellos asuntos de magno interés nacional? ¿Por qué no se oye y respeta esa voz que la forma el pueblo?

Se dirá que las masas no son «intelectuales», pero a eso diremos que en las magnas cuestiones de Estado, generalmente los pueblos tienen más sentido común y más penetración que sus gobernantes.

Por otra parte, el principio de referendum es un legítimo e indiscutible derecho de los pueblos. Debe pues consagrarse en derecho, cuando menos en trascendentales negocios de la República.

Hacer el plebiscito es consultar directamente la opinión del país sin representantes y sin mediadores de ninguna ajena soberanía.

Hacer el plebiscito es poner el oído a las palpitaciones del corazón de la República.

Crear pues en nuestra Constitución el derecho de plebiscito o referendum, es conceder al pueblo su soberanía en forma viva y práctica, es consagrarle un derecho que por entero le corresponde y le pertenece. «La voz del pueblo es la voz de Dios».

Circuitos cortos

Con el título de «Inocencia...», ayer escribió un artículo un señor que descolgó ya su pluma. Nos alegramos que el autor haya firmado, ya que hace varios años escribe sólo con pseudónimo para atacar a los que no comulgan con el servilismo.

Ayer pretendieron quemar el Hipódromo. Que se quemara la Sabana no tiene nada de raro ya que aquí se incendian hasta la sorberteras de helados en donde se mueren de frío los limones de la desfachatez y de la frescura...

Se habla con insistencia de una huelga de periodistas. Los huelgistas pedirán la renuncia del Administrador de la Imprenta Nacional en donde se edita La Gaceta y un periódico «neutrals».

De regreso... De «Mis Cólicos» regresó Alvarez Melgar. De «San Pedro de Montes de Oca» don Héctor Zúñiga. De ese lugar trajo malas impresiones.

De «Santiago de Chile» vino don Aníbal Santos. En este viaje no le acompañó Alejandro.

De «El Destierro», regresaron don Bernardo Soto, don Máximo Fernández y don Ascención Esquivel. Como ustedes saben, a estos señores los desterró doña Libertad y doña Historia.

EL TÍMIDO ATAULFO

La política de «La Tribuna»

Verdades agrias

Artículos que repugnan

Sí, muy apreciables lectores es necesario hablar con franqueza y sinceridad. Es preciso abrir los ojos para que desaparezcan las sorpresas y para que reluzca la verdad. O somos o no somos. Los enemigos encubiertos son muy peligrosos y la política nebulosa lleva al caos y a la muerte. Es conveniente vivir de cara al sol, y arrostrar las consecuencias de cualquier actitud y de cualquier orientación, pero eso de jugar a dos cartas no es nada edificante.

Y a qué obedecen tales reflexiones? Se preguntarán nuestros caros lectores, pues señores; a lo siguiente: hace algunas semanas nuestro muy querido colega la «La Tribuna» dice en todos los tonos que adoptará una actitud neutral en la próxima campaña política. Pues bien. Nosotros les rogamos a nuestros amables y bondadosos lectores que lean y releen «La Tribuna» de ayer domingo para que se convengan de nuestro aserto. En la crónica de ese apreciable colega se titula «Acontecimientos de la semana», hay un artículo venenoso mal sano, irónico y repugnante para el Partido Reformista.

Y nosotros nos preguntamos: Es eso neutralidad? Es eso caballerosidad? Es eso noble? Por ventura el público costarricense es tan cándido que no vea y adivine la intención marcada de «La Tribuna» de querer desprestigiar ese Partido, que es digno de respeto, consideración y que enarbola una bandera de sanos principios, puesto que lo acuerpan ya miles de ciudadanos?

Hemos conversado con varias personas que aún no militan en partido alguno, y nos han manifestado su desagrado y descontento por esa clase de política que adopta «La Tribuna». Y es sensible que al presente se haga esa clase de campaña desprestigiadora, campaña inspirada por el Gobierno y por hombres envenenados hasta lo indecible. Seamos más nobles y seamos más francos. Si «La Tribuna» quiere atacar el Partido Reformista, dígame y hágalo sin titubeos, pero no pretenda desprestigiar de una manera velada una causa que para miles de personas es digna de todos los acatamientos.

D. Salvador Calderón se dislocó un brazo

El muy apreciable caballero don Salvador Calderón, estimable nicaragüense que reside en esta capital hace algunos meses sufrió una caída en la cual se dislocó un brazo. Ayer preguntamos por el estado de salud y seguía lo mismo el apreciable huésped señor Calderón.

Que mejore pronto don Salvador son nuestros más vivos deseos.

Boda

Se celebró la boda del caballero don Gustavo Metzen con la gentil señorita Carmen Brealy Salazar. La ceremonia matrimonial se verificó en el Templo de la Dolorosa.

Hacemos votos por la felicidad eterna de los nuevos esposos.

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba y VERBUENA
BOTICA ORIENTAL

Noticias Políticas

¿Todavía don Aquiles?

Sí, señores, así como lo oyen; sigue sonándose el nombre de don Aquiles como Candidato Oficial, pero con esto lo que ocurre es que el público lo que hace es sonreírse maliciosamente porque supone que la prosesión anda por otro lado y que eso de sonar el nombre de don Aquiles es para despistar a los listos. Pero también puede ocurrir que don Aquiles crea que el asunto va en serio y se quede con el mandato. Lo que fuere a su tiempo sonará.

¿Qué pitos toca don Rafael?

Los agrícolas le hicieron «circuitito corto» a don Rafael Iglesias. Lo han estado «palanganeando» todo el tiempo mientras lanzaban a don Alberto Echandi que no suena, ni toca, ni compone.

A don Alberto lo que lo alienta es el apoyo oficial por aquello de que «espadas son triunfos».

Sin embargo, no hay que olvidar aquel adagio que dice: «en la puerta del horno se quema el pan».

Los civilistas—con mucha razón por cierto—están resentidos de la zancadilla que les echó el olimpo agrícola al relegar a don Rafael en último término y poner en primera línea a un desconocido que no cuenta con partido alguno.

Después de don Máximo Fernández y don Ricardo Jiménez, que contaban con partidos históricos (hoy casi todos componen el Partido Reformista) quedaba el Partido Civil con don Rafael a la cabeza.

¿Por qué pues lo anulan y ahora dándole con la punta del zapato piensan en un don Ascención, en un don Alberto o en un don Nadie?

¡Oh las inconsecuencias de la política!

Los dulzaineros

A don José Manuel Caballero

Por las tardes cuando de cora el sol los paisajes y retazos de colores se miran en el cielo; las dulzainas en los campos de mi patria, alegran la expresión de los caminos y hacen más ameno el ritmo de la vida.

El campesino músico; toca su dulzaina, bajo el frescor del higuero añejo, en donde alguna vez hijos del campo, se han jurado amor eterno; en las rústicas tranqueas de bambú; en las sencillas bodas campesinas y en las paredes que de lejos señalan la vieja ruta del camino, que comunica a todos los vecinos de la sierra. Los dulzaineros ensayan con todo el sentimiento de que son capaces, quizás pensando, en su distante novia o forjándose ilusiones. Son voces antiguas y armoniosas que se hacen regionales y van hacia el confin de la montaña, donde se ocultan todavía, tesoros de ricos minerales, leyendas y secretos de otras generaciones, de ar-

queros que formaron sus parlengues, en donde podían recibir el frescor y la canción del río. Dulzainas pastoriles del siglo de oro, recordadas por Cervantes y traídas a América de España, en donde quedan las cítaras, rabeles y sonajas de origen árabe, que escuchó América en tiempos coloniales. Armónico instrumento que ha puesto más tintos, los labios de las niñas, de pies descalzos, que miran siempre el sol dorando las campiñas desde el hogar tranquilo y familiar, del viejo campesino, en donde lucen las carretas, el pilón y la colmena y sobre el alero puñados de orquídeas temblorosas hacen más delicado el esplendor de los paisajes, que alegran la mente del nativo dulzainero, el mejor músico del barrio, de aquella paz amotosa, que por instante incita evocaciones y asciende al azul los pensamientos tiernos.

RAFAEL LINO PANIAGUA

Lo de siempre

La misma eseca de siempre: una ciudad alegre, una tarde fría y un cielo azul.

Las gentes, según su ocupación, caminan más o menos de prisa y en distintas direcciones.

El corazón de la ciudad parece encontrarse en la esquina de «La Magnolia». Allí el asiento de nuestro bolsín; allí los elegantes carruajes esperan la señal de un señorito para conducirlos con toda comodidad a su residencia, allí, en fin, un sinnúmero de desocupados...

De pronto se oye a lo lejos un ruido extraño como de mujeres que ahogan su pena con llanto y con gritos destemplados: en un coche largo y negro, tirado por dos mulas, van las infelices prostitutas hacia el sur de la ciudad...

Un momento de silencio y luego una estrepitosa carcajada de unos cuantos individuos, culpables tal vez de la deshonra de esas infelices. Oh la Justicia Humana!

ALFREDO SANCHEZ M.

En la Iglesia del Carmen

A las ocho horas de hoy, en el Templo del Carmen, se efectuó una Misa por el alma de la que fue Enriqueta Carazo Quesada. A esta misa asistieron muchas amistades de la familia Carazo Quesada.

Marítimas

Ayer fondeó la gasovela nicaragüense «Madeline», de 23 toneladas procedente de Bluefields (Nic.) con 17 horas de mar, 4 tripulantes Ctn. W. H. Anderson y consignada a R. E. Smyth & Co.

Pasajeros: Agustín González y Octavio Fonseca. Carga un bulto peculias. Correo un saco.—El Capitán de Pto. G. Acosta.

Encargue sus trabajos de Tipografía en la Imprenta Falcó & Borrás.

Velada a beneficio de Raquel

Raquel, muy pocos son que no saben quién es él. Es el ciego del Narajío, como le llaman los que no saben su nombre de pila. Es al que ¡espantoso destino! sin tener aún un año, una violenta enfermedad le arrebató el derecho de admirar con los ojos, la grandeza de lo creado. Es el que, entre mil personas que hablen, sabe distinguir cuál es una y cuál es otra, siéndole suficiente haberle oído una vez. Es, en fin, el ciego que no falta donde quiera que se hace música, de alegrar la vida y de hacer más fácil de llevar el pesado fardo de las tristezas mundanas se trata. Sí, es ese, que sabe arrancar los arpegios más tiernos, a la par que tristes a su violín, y que fijando el cadáver de los que fueron sus ojos, allá en lo insondable, pareciera que escudriñara con los ojos del alma el fondo de lo desconocido, en busca de armonías más dulces y... a veces se ve pasar desapercibida a los que por frente se hallan, una lágrima proscrita por los pómulo salientes de Raquel, muestra esta, de tristezas quizá retenidas, y que escapa furtiva desde el fondo de aquella alma, como deseando prorrumpir, si pudiera, el dolor que siente el hombre, mientras el violín que con fuerza apriata, va desgranando notas, ora las alegres de una jota y las de nostalgias infinitas de Schubert más tarde.

Para éste, para el que el destino fue quizá demasiado cruel, fue para quien organizaban la preciosa velada de esta noche, las simpáticas veraneantes, en asocio de algunos miembros de nuestra ciudad, y del más noble y desprendido empresario señor Casoria.

Largo sería externar opinión sobre cada uno de los números del programa. Bastanos por ahora decir que todos estuvieron admirablemente ejecutados, y los que no así, estuvieron sencillamente magistrales. El pueblo todo acudió en masa a hacer presente a Raquel, el cariño que se le tiene, y fue así, que el resultado monetario fue del todo satisfactorio.

Vaya nuestra felicitación más calorosa para los que de esta manera gastan sus ocios, y no en fanfarrías petulantés, y dan así, un rato de alegría para los que de ella necesitan. Para Raquel un abrazo cariñoso por el magnífico resultado de la velada de su beneficio.

Alajuela, febrero de 1923.

EL DUENDE GRIS

Album Social

Doña Nora de Collado vino de Puntarenas.

—La señorita Clementia Argüello Bonilla regresó de Turrialba.

—La señorita Sarita Solórzano Pupo regresó del campo.

—La señorita Anita Tristán vino de San Vicente de Moravia.

—Para Puntarenas salió la señora doña Juanita O. v. de Jiménez.

—La señorita Ermida Gallegos salió para Cartago.

—Doña Laura de Notari ha mejorado.

—Doña Elena de Quirós ha seguido mejor.

—Don Julio Ortiz guarda cama.

—Don Carlos Orozco Amador ha seguido mal de salud.

—La señorita María del Barco está enferma.

GRAN HOTEL METROPOLI

50 varas al Sur del Banco de Costa Rica
Cuartos con todo el confort

Excelente mesa — Especialidad: jueves y domingo
TELEFONO N° 861 APARTADO N° 1163

Salida de correo

El próximo miércoles a las 8 hs se efectuará el despacho de correspondencia con destino a las tres Repúblicas de Centro América, por medio del vapor estadounidense «San Juan».

El viernes próximo a las 7-50 hs se hará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Bristol; Sur América y Antillas vía Cristóbal, por medio del vapor inglés «Camito».

El próximo lunes a las 7-30 hs se cerrarán las valijas con destino a México, Australia, Tasmania, Nueva Caledonia, Nueva Zelanda, Tahiti, Fiji, y Cook Islands, Hawaii, Alaska, Filipinas, China, Japón, California, Texas, Kansas, San Luis, Kansas, Chicago, Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso, India Inglesa, Persia, África, Turquía, Europa, Canadá, y E. E. U. vía Nueva York y Habana, Cuba por medio del vapor inglés «Tolosa».

Salida de paquetes postales

México el miércoles a las 14 por medio del vapor «San Juan», Centro América día 14 por medio del vapor «San Juan», España jueves a las 14 por medio del vapor «Camito», Inglaterra por medio del vapor «Camito», Canal Zone por medio del vapor «Camito», Panamá por medio del vapor «Camito», E. E. U. sábado por medio del vapor «Tolosa».

San José 23 de febrero de 1923

El incendio de anoche

Anoche, cuatrocientas varas de «La Constructora», se declaró un incendio en una casa de propiedad del señor Diputado don Hermenegildo Zamora, que hace muy pocos días había comprado al señor don Gerardo Zúñiga Montúfar. El incendio duró pocos minutos. Por la policía fueron detenidos en la Segunda Sección de Policía, y puestos a la orden del Juez Segundo del Crimen, tres señores que eran los inquilinos de esta casa.

Introducido el nuevo
Garrillo
VICTOR
A LOS

Jugadores de Billar



16 Cigarrillos
50 Céntimos

DEPORTIVAS

«Moravia» contra «Alacrán»

Mal les fué ayer a los «Alacranes» en el match de Football que jugaron contra los vicentinos, en la simpática población de Moravia. A pesar de los grandes esfuerzos que hicieron por contener el empuje del «Moravia», no fué posible, saliendo derrotados por tres tantos a uno. Los joseninos no pudieron presentar su equipo completo, pues faltaron los Albertazzi, Cuesta y Gonzalo Rojas, que fueron sustituidos con jugadores de inferior categoría, por lo cual se apreció desde el principio a qué parte se inclinaba la victoria. El «Moravia» hizo muy buen juego, principalmente en el primer tiempo, con certeras combinaciones que ponían en aprieto a las debilitadas defensas del «Alacrán» en las que se distinguieron Ricardo Fernández y General Jiménez. Del «Moravia» todos estuvieron buenos, sobresaliendo Primo Solís, quien se dió el gusto de «ensartarle» tres goals a Zeledón.

Después del match, que fué presenciado por numeroso público los «Alacranes» pasaron a refrescarse a una casa vecina, donde fueron espléndidamente atendidos por sus buenos amigos de la Liga Deportiva de Moravia.

D. PORTISTA

Cumpleaños

Con motivo de sus cumpleaños fué espléndidamente agasajada en casa de sus venerables abuelos, la apreciable señorita Eida Rodríguez. Se celebró un bonito baile, al que concurrieron muy selectas señoritas y caballeros.

Nuestras más sinceras felicitaciones le deseamos a tan estimable señorita.

Los que firman a tontas y a locas

Muchos comentarios ha causado en el público la simpleza de los señores diputados que se dejaron enganchar por el activo Sotella. Ahora quedaron en el limbo, inclusive también el poeta.

Eso de *soltar la firma* sin saber a dónde se va, ni a qué se va, es proceder con muy poco sentido común, a pesar de ser éste, el más común de los sentidos, como dijo alguien.

Duele ver a los señores diputados en su mayoría jóvenes yéndose de bruses tras el ruido de los cocos. Ahora firmarán por don Alberto o por don Ascención y si estos señores no aceptan, *soltarán* la firma por don Aquiles o por las once mil vírgenes que para el caso es lo mismo.

Suplicamos al Gobierno se sirva importar un popuito de ideas para estos jóvenes diputados que por lo visto han perdido la brújula reeleccionista.

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Teléfono número 172

Gracias a los esfuerzos de la empresa de Felipe J. Alvarado, la jardinería «La Camelia» tiene el gusto de poner al servicio público su teléfono N° 172.
Calle Central Sur, 150 varas al Sur de la dolorosa.

La fiesta de ayer Un cumpleaños

En casa de sus muy estimados padres, celebró ayer una simpática fiesta la espiritual señorita María Ortega con motivo de su cumpleaños. Ayer fué muy visitada por sus buenas amistades.

La señorita Ortega, obsequió con dulces, helados y refrescos a todas las personas que con motivo de su cumpleaños, estuvieron en su casa.

A la gentil María le enviamos en esta oportunidad, un ramo de flores de aprecio, de respeto y de acatamiento.

Murió don Rafael Chaverri

En el Hospital de San Juan de Dios, murió el señor don Rafael Chaverri, vecino de la ciudad de Heredia.

La muerte del señor Chaverri ha sido muy sentida, pues él fué un caballero a carta cabal, digno de aprecio y cariño.

A don Pedro Ramírez A. y señora, a doña Pastora Chaverri de Ramírez y a don Mario, Livio y Evelio Ramírez, le enviamos nuestra más viva expresión de condolencia.

Algo de Higiene

En la calle que va con dirección al Zapote, o sea de la esquina de la pulpería «La California» de don Emilio Vila 250 varas al Sur, en la orilla de la cerca de la finca que es propiedad de don Alberto González, se encuentra un grandísimo pantano de agua en estado de putrefacción, que ahora pasa inavertido por los policías de la salubridad pública, no sabiendo que más tarde se puede convertir en un terrible foco de infección que no sólo perjudicaría a los vecinos de allí, sino también a los del Zapote.

En espera, pues, de que el Jefe de dicho departamento se tome el interés de hacer destruir cuanto antes ese charco para bien y nombre de la higiene.

X. X.

Un hogar feliz

Don Emilio Fournier y su muy apreciable señora doña Pepita Camacho de Fournier, importantes vecinos del Zarco, celebran recogidos el nacimiento de su primogénito, por lo cual les felicitamos muy efusivamente.

El cuarto sorteo

Con bastante concurrencia se verificó ayer el cuarto sorteo de la Sociedad Cooperativa Constructora. Salió el número 85; en la lista primitiva ese número lo tiene un señor Cedeño, albañil según unos y carretonero, según otros. Nosotros al dar el dato, no respondemos de quién sea el dueño de la acción, pues ya se sabe que la lista primitiva está muy alterada, porque muchos perdieron sus derechos que ahora son ocupados por los aspirantes inscritos. Nada menos que en el sorteo anterior, la beneficiada no fue la que estaba en la lista, sino un aspirante que había ocupado su lugar, con motivo de que ella había atrasado los pagos y esto los estatutos son terminantes «antes de la cuarentava cuota el que atrasare los pagos pierda de todos sus derechos».

Ya lo saben pues los socios, para que estén al día.

SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA
Tesorería General
Estado de Caja

INGRESOS

Cuatro amortizaciones, 1000 recibos a @ 1.60 cju	6.400 00
1000 tarjetas identificaciones a @ 0.25 cju	250 00
97 tarjetas de nuevos socios a @ 0.25 cju	24 25
97 recibos de socios aspirantes que cotizan	155 20
Total	6.829 45

EGRESOS

Cuenta Manuel Segura, 21 días de alquiler y luz	18 10
— Jaime Tormo, factura para Secretarías	20 40
— Trejos, un fechalador para Caja N.º 1	2 50
— Trejos, un fechalador para Caja N.º 2	2 50
Anuncios de la Cooperativa (500)	11 00
1000 tarjetas de identificaciones	20 00
500 tarjetas de aspirantes	10 00
1000 hojas artículo LA PRENSA, propaganda	11 00
6 carteles para la Tesorería	7 00
Un rótulo en la ventana de la Tesorería	12 00
Un facsimil Tesorería	8 50
Tres sellos hule, pequeños, @ 1.60 y @ 3.25	4 50
Cuenta Trejos Hno., una caja hules para billetes	1 50
— J. J. Sibaja, Sello Secretarías	13 00
— Struck, 1000 bolas para los sorteos	25 00
— Sauter y C.ª, una almohadilla para el sello	1 75
— Lines, 2 libros etiquetas para los recibos	3 00
Dos bombillas luz	2 80
Cuenta Sauter, una esponja	2 50
— Sauter, tinta para sellos	1 50
— Ml. Segura, materiales instalación luz	23 45
— Gregorio Alfaro, cancel y materiales	180 45
Sueldos Tesorería	200 00
Total	6.247 45

CAPITAL EXISTENTE

ESTA SUMA SE DESCOMPONE ASI:	
Depositado donde G. Steirvorth	@ 5.862 40
Efectivo a depositar	364 25
Recibos de socios enfermos, cobrables	20 80
Total	@ 6.247 45

San José, 23 de febrero de 1923.

ANDRÉS BOZA CANO,
Tesorero General

JORJE FONSECA S.,
Contador

La mala fama cunde

Nuestro estimado e importante colega «LA PRENSA», correspondiente al sábado 17 de los corrientes y N.º 1011, aprobado también la tarea que nos hemos impuesto en contra de la mala administración de la actual Municipalidad y en favor de los intereses locales, registra en sus columnas la siguiente nota:

Una Municipalidad como muchas

«El Viajero», semanario puntarenense, ofrece en su última edición publicar gratuitamente las actas de la Corporación Municipal de aquella importante localidad.

Con esta oferta se propone el estimable colega, exhibir todos los actos de aquel Gobierno local, el cual alega motivos de economía para evadir la publicación y obrar en silencio contra los intereses de la comunidad.

N. de la R. — Sin embargo, la Corporación Municipal aún no se ha dignado hacer público sus actos, enviándonos las copias respectivas para su publicación, ni tampoco las ha remitido a ningún otro órgano de publicidad, lo cual viene a confirmar una vez más, su interés de obrar en silencio contra los intereses de este vecindario.

«EL VIAJERO»

Don Pío Acuña salió para Talamanca

El apreciable señor don Pío Acuña salió para la región de Talamanca en compañía de varios caballeros de esta capital. Estos señores van en busca de algunos entierros de indios, que según se dicen, son riquísimos.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrásé, pasaje Calderón.

El incendio del hipódromo

Noticia alarmante

Ayer se le avisó urgentemente a la Segunda Sección de Policía de un incendio en el hipódromo de esta capital. A las siete de la noche, veinticinco policías a la orden del Comandante don Alfredo Arguedas salieron para ese lugar con la prisa del caso. Encontraron estos policías algunos trapos con cenizas en una de las casas que están al lado Sur del hipódromo, a estos polizontes les arrojaron muchas piedras desde los cafetales vecinos.

Quiénes eran estos hombres que amenazaban así a la policía? Hasta la fecha se ignora en absoluto.

Estos policiales después de las investigaciones del caso, trajeron de Mata Redonda a varias personas a fin de hacer algunas averiguaciones.

Este conato de incendio ha sido bastante comentado y comentarios van y vienen, algunos creen que este til hipódromo es una amenaza y que el tal edificio es nada más que un peligro.

Joven josefino que casi se ahoga

El joven josefino don Carlos Coronado, muy conocido y estimado en esta capital por pertenecer a nuestra sociedad, sufrió un serio percance en el Puerto de Puntarenas. El joven Coronado se estaba bañando, y una ola lo llevó muy adentro del mar, teniendo varios amigos que sacarlo con la premura del caso para evitar una desgracia.

Sentimos mucho lo sucedido al amigo Coronado.

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

La educación moral de la mujer

El asunto es de tal trascendencia y de importancia tan grande, que no es a mí a quien corresponderá dilucidarlo. Falta pensadores profundos que iluminen nuestras inteligencias en esas cuestiones y que nos marquen un derrotero definitivo para seguirlo sin vacilación. Sin embargo algo puede decirse acerca del tema que si en teoría está poco estudiado, en la práctica está punto menos, que abandonado.

No hay para qué repetir aquí los constantes clamores que se levantan y se seguirán levantando por doquiera, en boca de los padres de familia, que piden para sus hijos educación moral en el más alto sentido de la palabra. Porque sabido es que nuestras escuelas adolecen del serio defecto de dar una educación moral escasa o nula cuando no perjudicial.

Y si esto es necesario para los hombres, para las mujeres que serán siempre, como Ibsen dice, las columnas de la sociedad, es imprescindible. La mujer es la predestinada vestal encargada de guardar en su seno los tesoros de bondad, amor y justicia que existen en la tierra. Su misión está esencialmente vinculada con el bien, la belleza y el amor. Donde esté ella tendrán que existir todas las virtudes, porque si así no fuera, el mundo se desquiciaría y la sociedad no podría existir.

Si grandes males lamentamos por la falta de moralidad del hombre, esa falta en la mujer sería de incalculables consecuencias, pero mientras ésta mantenga incólumes los principios austeros de la virtud, los males ocasionados por los defectos de los hombres serán subsanados hasta cierto punto.

Pero va a decirse que la mujer, y especialmente la mujer latinoamericana, es un dechado de virtud y de moralidad. Así parece afortunadamente. Sin embargo, la personalidad moral de la mujer nuestra adolece de un grave defecto; que tiene sólo cualidades pasivas. Algunas hay que poseen cualidades positivas de una moralidad elevada y amplia; pero son pocas; las más se conforman con «no hacer» tales y cuales cosas, con lo que supone que su conducta es absolutamente recta.

Parte de la moral consiste en «no hacer»; pero es una pequeña parte. La otra que es inmensa, consiste en «hacer» muchas cosas para las cuales debemos preparar a nuestras mujeres.

La educación que se da a la mujer ha tenido la culpa hasta ahora de que no haya desenvuelto en todo su esplendor su generosa personalidad, terreno propicio para el desarrollo de las más altas virtudes, muchas de las cuales desconoce.

Por ejemplo, la educación de la voluntad que forma parte de la educación del carácter, está por completo descuidada entre nosotros. A la joven se le enseña a «obedecer siempre y sin réplica alguna» y a pedir constantemente permiso de sus más pequeñas acciones a sus padres o maestros. Llega el caso de que esta joven se casa y en su hogar no es capaz de innovar en lo más mínimo en provecho de su comodidad, sin previo consentimiento del esposo a quien cae en gracia esta absoluta sujeción, pero que a la larga le llega a ser insostenible ver que su esposa no acierta a dar un solo paso sin que él personalmente se lo ordene. Estas mujeres son las mujeres que cuando quedan solas en el mundo son el juguete de las intrigas de personas extrañas y quienes las circunstancias de la vida zarandean sin compasión y sin encontrar resistencia alguna; que no son capaces de adoptar una sola resolución por

que nunca han sabido guiarse por sí mismas como verdaderas personalidades.

Y en cuanto a esa especie de auto-educación en la que el individuo por decirlo así se prohíbe o se permite ciertas cosas, la voluntad es absolutamente nula y ya no digamos en permitirse, sino en prohibirse, que es más difícil, nunca llegan a tener conflictos porque sencillamente adoptan la resolución que está más de acuerdo con su indolencia y que halague más sus pasiones.

Hay que evolucionar en este sentido y hacer comprender a cada joven su verdadero valor como personalidad independiente. Que eduquen su voluntad, su perseverancia y sus resoluciones, atendiendo siempre a fines altos, justos y buenos. Que se guíen por sí misma para que no tenga necesidad vergonzosa de constantes guardianes de su conducta. Que tenga su propia responsabilidad para que por ella fomente su dignidad personal.

JUANA MANRIQUE LARA

Hoy se dará primer debate al proyecto de la Guardia Civil

Según anunciaron algunos diarios de la mañana, hoy lunes se dará el primer debate al proyecto de la Guardia Civil.

Aunque este proyecto el Gobierno lo quiere hacer pasar en la Cámara, es de advertir que cuenta con muy pocas simpatías allí y mucho menos en el público; de esto colegimos que en estos días estarán las barras de bote en bote, sobre todo, habrá muchos obreros que son los que más se oponen al establecimiento de la tan discutida Guardia Civil.

El General Volio es el «líder» de la parte contraria y esto motivará interesantes debates.

Dado el grandísimo interés que para los obreros tienen estas sesiones, suponemos que no las perderán.

Negocio brillante

Vendo o cambio por casa en San José, mis propiedades en San Ramón, que constan de una casa grande y cómoda más cuatro de alquiler y una finca que está situada a una hora de la población. Esta última la forman cuatro manzanas de potrero con magnífico pasto en verano, inclusive ocho cabezas de ganado y muy buenas vacas lecheras. Entenderse en San Ramón con don Manuel Vargas o en San José con don Juan Rafael Pérez.



Un jabón de pureza garantizada en precio bajo

Azul Monitor

Es siempre uniforme en calidad y su precio lo pone dentro del alcance de todos

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
 DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
 MEDICOY CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
 Horas de oficina de 10 a 11, y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
 Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

La Colonial

de Miguel García y Hno. está instalada provisionalmente en el local que ocupaban los Sres. Ant. Alien y Cía. 50 varas al Norte del Mercado

El impulso que anima a la creación entera puede concretarse en las cuatro letras de este imperativo: «¡Vive!»—Mas para cumplir con cuanto él entraña, esto es, para «vivir la vida», para gozar plenamente de sus alegrías, para afrontar con serenidad sus penas, para alcanzar las glorias que brinda, hay que ponerse a salvo del dolor físico que es el peor enemigo de todo esfuerzo y de todo entusiasmo.

La CAMFIASPIRINA es lo más efectivo y seguro que existe hoy para dolores de cabeza, muela y oído; neuralgias; resfriados, etc. No solo proporciona alivio inmediato y completo, sino que hace desaparecer el decaimiento físico que acompaña a los dolores muy fuertes, a los catarros, a los excesos de trabajo mental y al abuso de las bebidas alcohólicas. Pero su principal superioridad sobre todos los analgésicos, y aun sobre la Aspirina misma, es el hecho de ser absoluta y completamente inofensiva para el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas, identificados por la Cruz Bayer, y SOBRES ROJOS de una dosis.

Cuento para los niños

La reina de cabellos rubios

Bordada de aurora y de recreos, ¡qué linda reverdecía la niñita de cabellos rubios!

La vida en torno suyo, era alegre y refrigerante para ella, como las horas matinales de mayo.

Ni pupas, ni penas, ni cocos feos, sino al contrario, ángeles hadas, alegrías, bombones.

«—¡Mamá! ¡Mamá! ¡Me han roto mi muñeca!... ¡Su cabeza, ¡Su bonita cabeza!...»

Las horas matinales lloraban todas las lágrimas de sus ojos.

«—¡Mamá! ¡Mamá! ¡Me han roto mi muñeca!... ¡Su cabeza, ¡Su bonita cabeza!...»

«—¡No llores, encanto! ¡Oh corazoncito, cálmate! Vamos eso no es nada. ¡Ah, si tú supieras! No llores, ¡ya serás feliz mañana!»

Bordada de sol pálido, ¡cómo brillaba, adornada de gemas, flores futuras, la linda niñita de cabellos rubios!

La vida en torno suyo, era dulce y tibia para ella, como las tardes de los días de mayo.

Ni fiebreclillas, ni languideces, ni feas anvillas, sino al contrario, juegos, risas, gritos y mimos.

«—¡Mamá, mamá! ¡Me han roto mi muñeca!... ¡Su cabeza, ¡Su bonita cabeza!...»

REMY DE GOURMONT

Carnicería EL CAPRICHICO de AGUSTO COLOMBARI. Como lo indica su nombre, tiene su capricho, en el ganado que consume, examinado, gordo y escogido, en mantener un surtido completo de carnes famosas.

Los estudiantes y el soldado. Disputaban en palacio un Rey y una Reina sobre quién era más listo: si el estudiante o el soldado.

La Misa de hoy. En la ciudad de Cartago, esta mañana se verificó una Misa de Novenario en la Iglesia de los Angeles a las ocho horas, por el alma del que fue Ramón Aguilar Fernández.

En la Capilla del Sagrario. A las siete de la mañana, con grande asistencia de damas y caballeros, se verificó esta mañana una Misa en la Capilla del Sagrario en sufragio del alma de don Arturo Dent Alvarado.

Para el Exterior. Para la Habana salió la apreciable señora doña María de León con el objeto de encontrarse después en México con su apreciable esposo.

El Gobierno puso a su disposición un carro especial. A una distinguida viajera le deseamos un feliz viaje.

Fábrica Nacional de Mosáico

Table listing names and prices for various items from the National Mosaic Factory, including Enrique Pana, Demetrio Quirós, Juan R. Quesada, etc.

NOTAS:—Todos los interesados deben pasar donde el señor Tesoro a rivalidar sus títulos. Las personas que tengan títulos o recibos y no aparezcan en esta lista, deben presentar su reclamo durante el presente mes de Febrero; pasado este término perderán sus derechos, si así no lo hicieren.

Las Mejores Poesías Líricas de los Mejores Poetas. Tomos a \$ 1.25 cada uno. Shelley: Shakespeare: Leopardi. Verlaine: Heine: Wordsworth. Teixeira d'Pascoas: Victor Hugo.

Obras de J. E. Rodó. Motivos de Proteo \$ 5.00. El Camino de Paros \$ 3.50. El Mirador de Próspero \$ 5.00. Hombres de América \$ 5.00. Ariel \$ 2.50. El que vendrá \$ 4.75.

Ernesto Ortiz, Presidente. José Alfaro, Vice-Presidente. Alfredo Muñoz, Srío. interior. Enrique Pana, Tesorero. Pedro Salazar, Fiscal.

San José, Febrero de 1923.

United Fruit Company. Servicio de vapores. Principiando con el vapor PASTORES que llegará a puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLUA, CALAMARES, PASTORES harán el servicio entre Nueva York y Limón zarpando los días lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

TRAUBE. Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale.

OBRAS EN VENTA EN LA Imprenta y Librería FALCO & BORRASE. PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO. APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884.

OBRAS EN VENTA. Obras de Pío Baroja. Los grandes autores. César o Nada \$ 4.00. Aurora Roja \$ 3.50. La feria de los indiscretos \$ 3.50. Las tragedias grotescas \$ 3.50. El mundo es así \$ 3.50. Parados, Rey \$ 3.50. La ruta del aventurero \$ 3.50. Los caminos del mundo \$ 3.50. Con la pluma y con el sable \$ 3.50. Los recursos de la astucia \$ 3.50. El escudador del brigante \$ 3.50. El mayrazgo de Labras \$ 1.50.

Ediciones Renovación. A 30 CENTIMOS TOMO. Bronces de antaño, (teatro), E. Calmias gila. El jardín de Epicuro, Anatole France. Páginas escogidas, Mariano Ospina R. Juan José, Joaquín Dicenta. Miscelánea literaria y Juan Maragall. La ciencia y la metafísica, C. Gagini. La vida que pasa, Eduardo Zamacois. El Estado Docente, R. Castro Meléndez. Artículos, Eça de Queiroz. Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte). Las escuelas del cristianismo, N. Pacheco la Guardia, Luis de Zulueta. La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo. Lecturas, Angel Ganivet. La Basílica Fantasma, Pierre Loti. El príncipe feliz, Oscar Wilde. Landica ne trisile (poesía), Vte. Medina. Delimitación Jugué, L. Montalbán. Honores a Francia 1918. La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo. Lecturas, Angel Ganivet.

Obras de J. E. Rodó. Motivos de Proteo \$ 5.00. El Camino de Paros \$ 3.50. El Mirador de Próspero \$ 5.00. Hombres de América \$ 5.00. Ariel \$ 2.50. El que vendrá \$ 4.75.

Lea Las Parábolas de Guyau. Precio: \$ 1.25.

Obras de Marden. CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE EL EXFOLIO COMERCIAL ABRIRSE PASO LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS.

Tomos a 60 céntimos. LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall. MISCELÁNEA FILOSÓFICA, Voltaire. LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon. CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent. TEMAS VARIOS, E. Benot. EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus.

Obras de H. Balzac. A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO. La musa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. César Biotroux. La casa del gato que pelada. El contrato de matrimonio Modesta Miñón. La última encarnación de Vautrin Los chuanes. Las Marañas. Luis Lambert. Juan la Pelada. Reverso de la Historia contemporánea El diputado de 1834. El primo Pons. Un asunto tenebroso. La misa del ateo. La prima Zel. El cura de aldeas Los Aldenoz. La investigación de lo absoluto El hijo maldito. Disgustillos de la vida conyugal Ursula Mironet. Eugenia Grandet. Peirilla.

Biblioteca Domenech. TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.50. Las cerzas del cementerio, Gabriel Miró. El cepado Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlöf. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El Abismo, Carlos Dikens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quixote, Jesús García. Fábula Airón, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett. Nexo, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanas, Henri I. vedán. Culpables, W. Le Queens. Por la vida, J. Pous y Pagé. Las rocas blancas, Eduardo P. od. Su Majestad, Enrique Laveán. El caudaver viviente, León I. osto. El refugio, Stevenson y Orbourne. Etrófica, B. Morales San Martín. Relato de un millonista, Antón Tchokr. Quixote, Jesús García. Del huerto aprentiniano, Gabriel Miró. Fausto, por Iván Turgenef. Balada, R. Sánchez Díaz. Juventud de Principio, W. Meyer. Koltomero, Conde León Tolstói. Minnie, A. Lichtenberg. Jacón, Joaquín Rayra. El drágon de Jugué, Jacinto Benavente. Ernestina, Prudencio Bertrana. Boda oficial, R. H. Savage. El huerto sabroso, José Canyer. Rey en la tumba, Anthony Hope. El silencio, Eduardo Rod. Apuntes de un desconocido, Fedor Do toyensky, 2:1. El caso Leavenworth, A. K. Green, 2:1. El amor catódrico, G. Martner Sierra. La enjuta, Victor Catalá. ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward. La bella dormida en el bosque..., François de Nion. Rebelión, Joaquín Dicenta.

Ediciones ínicas. A 40 CENTIMOS TOMO. Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli. Líneas, Andrés Terzaghi. Meditaciones, M. Medina Betancort. Cartas Amatorias, Mariana Alcoforado. Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez). Cransquerville, Anatole France. oemas, Guillermo Valencia. o Poesías, Edmundo Montagne. Algunas páginas, Rem de Gourmont. Sus mejores cuentos, A. Monteavaro. El sexto matrimonio de Barba Azul.

Para todo trabajo en el ramo tipográfico, dirijase Ud. a la imprenta Falco y Borrásé. Pasaje CALDERON.